



## Noticias del G7: un sueño no realizado

### **Odesa, 10 de febrero de 2022. 23 horas.**

Estoy en esta ciudad para una reunión de los "Estados Unidos del Mundo". Las noticias norteamericanas de hoy dicen que, según fuentes fiables, cientos de miles de soldados rusos se encuentran cerca de las fronteras con Ucrania para realizar "ejercicios militares": el presidente Putin confirma y tranquiliza a Occidente, preocupado por una posible invasión.

Paso la noche inmerso en infinitos temores: por el débil liderazgo del actual presidente de Ucrania Volodymyr Zelens'kyj (definido como actor, director, guionista y comediante, antes de ser político y estadista); por el "oscuro" plan de Valdimir Putin para vengarse de los insultos recibidos de Zelensky y por una Ucrania demasiado "occidentalizada" y decidida a unirse a la Unión Europea y la OTAN; para la toma de conciencia de las "traiciones" de Occidente hacia los antiguos compromisos asumidos por los presidentes Kennedy y Khrushchev.

### **Cuba, 28 de octubre de 1962. 16 hs.**

Todos dan un suspiro de alivio. Con la crisis cubana, el mundo corría el riesgo de caer hacia una guerra nuclear. La catástrofe se evitó sólo gracias a la decisión de los dos líderes, el estadounidense John F. Kennedy y el ruso Nikita Khrushchev, de confiarse mutuamente a pesar de los consejos de sus respectivos asesores.

En ese momento yo tenía 8 años y la información llegaba de las noticias a través de uno de los primeros televisores en blanco y negro. Mi padre Raffaele parecía preocupado: aunque consciente de su sencillo papel de alcalde de una pequeña ciudad, discutía a menudo este tema con Pietro Nenni, Sandro Pertini y otros amigos políticos suyos.

“Un acto tan valiente - afirmó mi padre - estuvo ciertamente influido por Juan XXIII que, con su mensaje de paz y de renovación, advirtió al mundo de una posible catástrofe humanitaria”.



## **Roma, 22 de noviembre de 1963. 12 h.**

Acompaño a mi padre a Roma a una reunión política. Es viernes y decide que pasaremos la noche en Roma para continuar con sus reuniones al día siguiente. De repente salta la noticia del asesinato de John F. Kennedy en Dallas.

El misterio que rodea el asesinato del presidente estadounidense se remonta a una reunión el 19 de octubre de 1962, durante la Crisis de los Misiles en Cuba, en la que el Presidente resistió la presión de su Estado Mayor Conjunto para bombardear e invadir Cuba. Al salir de la sala, un La grabadora oculta seguía sonando, captando el desprecio de los generales por el presidente y su determinación de escalar el conflicto hasta convertirlo en una guerra nuclear total. Querían ganar la Guerra Fría.

El general Curtis E. LeMay, Jefe de Estado Mayor de la Fuerza Aérea, implementó esta intención. En plena crisis cubana, ordenó a sus bombarderos, armados con cabezas nucleares, pasar el punto de inflexión hacia la Unión Soviética y lanzar un misil balístico de prueba, para provocar la reacción del adversario que, a su vez, desencadenaría una guerra total. ataque nuclear por parte de fuerzas estadounidenses superiores. Por suerte, los soviéticos no mordieron el anzuelo.

El misterio que rodea los acontecimientos de Dallas se remonta aún más atrás, a la fallida invasión de Bahía de Cochinos en abril de 1961 por exiliados cubanos entrenados por la CIA (Agencia Central de Inteligencia, los servicios secretos estadounidenses). Kennedy se dio cuenta más tarde de que la CIA lo había engañado sobre el inminente levantamiento popular cubano contra Fidel Castro y la guerra de guerrillas que desataría la brigada de exiliados cubanos. Habían intentado obligar al presidente a autorizar una invasión de fuerzas de asalto para salvar la situación. Kennedy, sin embargo, había

el coraje de aceptar la derrota. Como él mismo dijo más tarde a sus amigos: «No podían creer que un nuevo presidente como yo no pudiera entrar en pánico y al menos intentar salvar las apariencias. Bueno, no entendieron nada de mí." Kennedy estaba furioso con la CIA por el incidente. El New York Times informó más tarde que Kennedy le dijo a uno de los altos funcionarios de su administración que quería "hacer volar a la CIA en pedazos y arrojarlas al viento".



## **Odessa, 10 de febrero de 2022. Medianoche.**

La tensión nocturna me asalta, consciente, habiéndolos conocido y vivido bien, de que los Estados Unidos de América representan una nación joven, en la que muy a menudo sólo existen "blancos" y "negros", "buenos" y "malos": en esos momentos reviso los borradores de documentos confidenciales en los que la idea fija de muchos líderes de la administración estadounidense es la eliminación de Rusia, su derrota. ¿Cómo es posible imaginar algo así? ¿Cómo es posible eliminar al país más grande del mundo con mil años de historia?

La tensión poco a poco se afloja y se transforma en un sueño consciente donde aparecen claramente los protagonistas de esta historia: el presidente Zelensky, que se convierte en un instrumento de Estados Unidos para implementar su antiguo plan: la derrota y eliminación de Rusia; el presidente Putin, que decide redimirse invadiendo Ucrania; la Unión Europea, sin papel propio, que se suma a EE.UU. y una OTAN decidida a defender sus acciones. El resultado es una nueva guerra que puede convertirse en la "tercera guerra mundial" con cientos de miles de víctimas inocentes, daños inconmensurables a las personas, "urbicidios" y "memoricidios".

¿Qué hacer? Gracias a mi naturaleza volcánica innata y a mi creatividad - en el sueño - me encuentro en un lugar acogedor, junto al mar, donde sobre una plataforma hay una gran mesa ovalada rodeada de olivos centenarios y donde, por milagro, "Grandes de la tierra" aparecen -incluido el Papa- para pedir a Putin que no invada Ucrania. Aún en el sueño, abusando de una visibilidad que no me corresponde, asumo el papel de coordinador de la reunión y formalizo una propuesta de compromiso:

“Querido Presidente Putin - digo a los ilustres presentes - los representantes de los principales países del mundo, incluido el Papa Francisco, están sentados alrededor de esta mesa: díganos qué quiere evitar una invasión injusta y terrible para el mundo entero. Nuestra propuesta irrevocable es que Crimea le sea asignada definitivamente con la posibilidad de que las provincias ucranianas prorrusas asuman un papel de autonomía con modelos similares a otros países”.

Gracias al lugar, a la presencia y a la complicidad del Presidente Putin - ¡en el sueño! - acepta y abraza a los presentes uno por uno. ¿Utopía? ¿Ciencia ficción? No. Sólo una visión elevada, entre el "más allá" y el "otro", de una Política con "P" mayúscula.



## **Savelletri, 14 de junio de 2024. 10 h.**

Como presidente de la Fundación Mediterránea y secretario general de los Estados Unidos del Mundo, tuve la oportunidad de participar como observador en diez G7, de los cuales 7 se celebraron en Italia: en Venecia en 1980 y 1987, en Nápoles en 1994, en Génova en 2001, en L'Aquila en 2009, en Taormina en 2017, en Savelletri (una aldea del municipio de Fasano, en Apulia, que tiene alrededor de 700 habitantes) en 2024.

Deliberadamente no he asociado los nombres de las ciudades en las que tuvieron lugar las cumbres anteriores con el del lugar real de la reunión de hoy, el complejo turístico "Borgo Egnazia", porque es un "no lugar" sin significado alguno y no comparable con ciudades como Nápoles, Venecia, Taormina, Génova, L'Aquila: construidas artificialmente, su finalidad legítima y exclusiva es la realización de una poderosa actividad comercial que nada tiene que ver con las emociones de los verdaderos pueblos o ciudades mencionadas donde se encuentran recuerdos, conocimientos y emociones: con dieciséis hectáreas entre Fasano y Savelletri, en el centro carretera entre la campiña de Apulia y el mar, es un resort exclusivo donde hablar de lujo es quedarse corto. Una suite de verano puede costar hasta 4.500 euros la noche y es un lugar acostumbrado a acoger a personalidades VIP: la cantante Madonna eligió Borgo Egnazia en 2021 para celebrar su cumpleaños y entre los invitados ilustres se encuentran David Beckham y Justin Timberlake, que eligieron el resort de Apulia por su luna de miel con Jessica Biel y muchos otros.

Hoy este lugar es el más "protegido" del mundo: cielos, mares y carreteras están blindados y el nivel de controles se ha elevado al máximo: el tratado de Schengen también ha sido suspendido con medidas especiales que afectan principalmente a Savelletri, Fasano y Brindisi. . Son 7.500 hombres y mujeres de seguridad involucrados en el control de esta zona de Apulia. En particular, hay 5.000 agentes, carabinieri y financieros. Desde ayer, 12 de junio y hasta el 16 de junio, incluso los residentes en zonas de máxima seguridad podrán acceder y circular cerca de los lugares de cumbre sólo con pases especiales. Entonces se prohibirá el baño para todos. Cualquier persona que tenga que llegar a las zonas cercanas al resort será sometida a minuciosos controles de seguridad escoltados por la policía.



Estas cosas las digo sin polémica pero como simple, humilde testigo y actor de más de 11.000 eventos celebrados en 180 países en los últimos 37 años y que me hacen plenamente consciente de las dificultades y problemas de imprevistos que pueden tener cumbres de este tipo. producir, considerando también la presencia extraordinaria del Papa Francisco que hoy hablará sobre "Inteligencia Artificial" a los grandes pueblos del mundo presentes.

Hoy es mi septuagésimo cumpleaños: me lo recordaron algunos periodistas y amigos diplomáticos. También es el cumpleaños del canciller alemán Olaf Scholz, que recibe los mejores deseos de sus colegas con un coro cantado por Joe Biden. Ese mismo día, Donald Trump y la bandera estadounidense, nacida el 14 de junio de 1777, celebran su cumpleaños: el único presente "en dos cuerpos celestes, símbolo universal de la libertad".

En diálogo con algunos diplomáticos, coincidimos en que la agresión contra Ucrania iniciada el 24 de febrero de 2022 representó una escandalosa violación del derecho internacional y que el compromiso asumido por Moscú con el Memorando de Budapest de 1994 cierra el camino a cualquier intento de justificación política; Sin embargo, es difícil negar que Occidente ha alimentado constantemente, desde principios de este siglo, el deseo de venganza contra Rusia, duramente humillada por el Presidente Bush padre en 1990.

Por esta razón era necesario saber que, tarde o temprano, el revisionismo territorial se manifestaría, en particular hacia las regiones histórica y culturalmente "rusas" (Bielorrusia y Ucrania oriental y meridional) y los nuevos Estados con importantes minorías de habla rusa. Sin embargo, podría verse neutralizado o mitigado por el interés en construir una verdadera asociación con Europa Occidental. Una asociación económica, tecnológica y de seguridad frente al desafío del terrorismo islámico que nunca existió. No fue previsor recordar a cada momento a los rusos que eran los perdedores de la Guerra Fría, criminalizarlos porque mantenían una insignificante base militar en Abjasia y otra en Transnistria (a costa de paralizar el trabajo de la OSCE), proclamar la superioridad moral de una supuesta "Alianza de Democracias". Pero, sobre todo, ampliar la OTAN hacia el este, hasta las fronteras de la Federación Rusa, y prometer algún día incluir a sus vecinos del sur, Ucrania y Georgia. Esto generó



inevitablemente un complejo de cerco, incluso si no constituía una amenaza estratégica concreta. Errores de estrategia occidental que no atenúan en lo más mínimo la condena total de Rusia por la invasión y los crímenes de guerra cometidos, pero revelan una clara falta de preparación y una superficialidad.

Nuestra conversación se ve interrumpida por las imágenes en las pantallas y el ruido del helicóptero en el que viaja el Papa Francisco. Nada más bajarse, le dice a la presidenta Meloni "todavía estoy vivo" y luego se sube al coche eléctrico con ella para dirigirse al interior del resort para las reuniones bilaterales y la posterior sesión dedicada a la inteligencia artificial.

Un escalofrío recorre mi cuerpo cuando veo la mesa ovalada rodeada de olivos y rodeada de Jefes de Estado y de organizaciones internacionales: es la misma mesa de mi sueño de la noche de Odessa, rodeada de olivos, con el símbolo del olivo en señal de paz, las banderas al fondo, los grandes hombres de la tierra reunidos.

Al lado del Papa Francisco están los presidentes Macron y Meloni, delante del presidente Biden y seguidos por el presidente argelino Tebboune, el presidente argentino Milei, el presidente del Banco Africano de Desarrollo Adesina, el presidente del Banco Mundial Banga, el presidente de Brasil Lula da Silva, Presidente de los Emiratos Árabes Unidos bin Zayed, Rey Abdallah II de Jordania, Presidente del Fondo Monetario Internacional Georgieva, Primer Ministro de la India Modi, Presidente de Mauritania Ghazouani, Secretario General de la OCDE Cormann, Presidente de Kenia Ruto, el Secretario General de la ONU, Guterres, el Primer Ministro tunecino, Hachani, el Presidente de Turquía, Erdoğan.

Antes de su discurso, el Papa Francisco rodea la mesa y saluda a los participantes, intercambiando algunas palabras con todos, tratando de hablar al corazón de la gente y no a los Jefes de Estado: es como si les pidiera a todos que cada uno da un paso atrás y luego da uno hacia adelante todos juntos.

Sigo atentamente cada palabra pronunciada durante más de tres horas: como es tradición, todo fue preparado por diplomáticos, asesores, sherpas y las principales consideraciones se resumen en la declaración final que también informa los resultados de las otras cinco sesiones de trabajo dedicadas a ' África, cambio climático



y desarrollo, Oriente Medio, Ucrania, migraciones, Indo-Pacífico y seguridad económica, además de la sesión de 'divulgación' con las naciones y organismos internacionales invitados sobre África, el Mediterráneo, inteligencia artificial y energía.

## **Savelletri, 15 de junio de 2024. 14.15 horas.**

Los trabajos de este G7 concluyen con la rueda de prensa del presidente Meloni. Después de 40 minutos de discurso sobre la importancia del evento - que "honra a Italia que ha trazado un camino importante" - responde a las preguntas de una decena de periodistas. Paolo Cappelleri, de ANSA, subraya la vergüenza de la pelea en la Cámara con la disputa entre diputados que eclipsó al G7, Roberto Chinzari, del TG1, pregunta qué fue lo más llamativo de la intervención del Papa Francisco, y así sucesivamente a través de preguntas tranquilas y coordinadas.

Una joven periodista del "Nuevo diario de Puglia" concluye pidiendo al Presidente Meloni que evalúe la elección del lugar: el Presidente afirma estar encantado con la acogida, las raíces, la comida y las tradiciones de la región y dice que en la cena de ayer, encantados por la voz de Andrea Bocelli, los invitados pudieron disfrutar de iluminaciones, objetos artesanales, delicias gastronómicas, baladas populares (taranta y pizzica) y un largo etcétera.

Sin ningún tipo de controversia me limito a hacer estas sencillas consideraciones y valoraciones.

Una fiesta alegre, similar a una boda alegre, en un lugar agradable y de lujo con canciones, bailes y luces es apropiada cuando el clima general es armonioso y no como en este momento tan difícil.

Dada la trágica situación actual en la que está en riesgo la supervivencia de la raza humana - considerando los ataques al medio ambiente y las guerras en curso - hubiera sido más apropiado acoger a todos con gran austeridad y rigor en un lugar significativo, simbólico y austero. más adecuado a las circunstancias.

Antes de partir, me encontré con uno de los colaboradores "históricos" del Presidente turco Erdoğan: acompañó a su Presidente a nuestra sede en Nápoles en septiembre



de 2005 y, en aquella ocasión, en compañía de algunos ministros, pidió ayuda a nuestra institución para acelerar adhesión de Türkiye a la Unión Europea. Los vetos y los temores impidieron la realización de ese proceso que podría haber asegurado la paz y un mayor diálogo con el mundo islámico moderado.

De regreso a Nápoles, a pocos kilómetros de la estación, me encuentro con Luigi Cafario, un agricultor decidido a arar la tierra árida. Me detengo para preguntar direcciones. Después de responder educadamente en dialecto de Apulia, me dice: "Doctor, ¿ha terminado este caos? Lo sé, no harán nada y siempre estaremos peor, peor, peor...".

Saludo al interlocutor y pienso en la mesa ovalada de mi sueño en Odessa, que tal vez podría haber sido realizado con una visión elevada aquí en Apulia: a condición de saber "atreverse" y querer - verdaderamente y con determinación - afirmar el "Poder del Amor" donde, una vez más, se afirmó el "Amor del Poder".

En los periódicos de hoy leo los resultados del acuerdo entre Estados Unidos y Ucrania sobre el suministro de nuevas armas, los modestos resultados de la conferencia de Lucerna sobre Ucrania y, sobre todo, el increíble anuncio de Elon Musk de que recibirá un salario de los accionistas de Tesla. de 56 mil millones de dólares, una suma nunca ganada por ningún director de empresa en la historia: Tesla vuela a Wall Street, donde sube un 7,63% después de que Elon Musk informara de haber obtenido los votos necesarios para su fuerte compensación de dos millones de coches vendidos en 2023 con un facturación de más de 97 mil millones de dólares.

En Ucrania, Israel, Palestina y muchas otras partes del mundo, la gente sigue muriendo. El número de pobres y desfavorecidos aumenta dramáticamente.

Falta una verdadera colaboración internacional. La igualdad, la justicia social y la paz siguen siendo un sueño inalcanzable.